

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 17 de octubre de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Gana concurso de cortometraje estudiante de Artes de la UAEM

## **Estatal:**

Impulsa Cuauhtémoc Blanco la transparencia

## **Nacional:**

Desarrollan en Chapingo un robot que siembra, riega y aplica fertilizantes

## **Internacional:**

Ocurrió hace 250 mil años el mestizaje del hombre moderno con el neandertal

## La UAEM en la prensa:

### *Gana concurso de cortometraje estudiante de Artes de la UAEM*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, asistió este día al Centro Cultural Teopanzolco para la ceremonia de premiación del Segundo Concurso Estatal "Transparencia en Corto", en el que José Manuel Valera Pascual, estudiante de la Facultad de Artes, obtuvo el segundo lugar en la categoría de 19 a 25 años con el cortometraje titulado: El candidato. La Secretaría de la Contraloría del gobierno del estado de Morelos, realizó la premiación a los ganadores de los tres primeros lugares de las categorías de 15 a 18 y de 19 a 25 años de edad, del certamen "Transparencia en Corto" que impulsa la transparencia, la rendición de cuentas y el combate a la corrupción. A la premiación, además del rector Gustavo Urquiza Beltrán, asistió Juana Bahena Ortiz, directora de la Facultad de Artes de la UAEM, quienes felicitaron al estudiante José Manuel Valera Pascual, quien ganó el segundo lugar en la modalidad de equipo y fue premiado además con un incentivo económico. Juana Bahena, dijo que el alumno es de quinto semestre de la Licenciatura en Artes y que inició su carrera con el programa de estudios reestructurado, lo que es importante porque tiene una nueva perspectiva para desempeñarse en la producción audiovisual de forma efectiva. "El premio es el reflejo del cambio en el plan de estudios de la Facultad de Artes, y por otro lado, hay que destacar que nuestro estudiante ya tiene experiencia a nivel de cortometrajes previo a su ingreso a la facultad, entonces podemos observar que le apasiona la producción y aquí están los resultados", externó Bahena Ortiz. La titular de esta unidad académica, destacó que los alumnos del cuarto semestre de la Licenciatura en Artes, cursan la materia de Fundamentos del Cine, lo que les da la experiencia para participar en convocatorias como la de "Transparencia en Corto".

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/gana-concurso-de-cortometraje-estudiante-de-artes-de-la-uaem>

### *Se suma UAEM a las actividades en mes rosa contra el cáncer de mama*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Secretaría General y la Dirección de Personal, se suma al Mes de Sensibilización sobre el Cáncer de Mama del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) con la campaña PrevenIMSS, para la cual se instaló un módulo de atención a mujeres universitarias de 40 a 69 años de edad que deseen realizarse un estudio gratuito de mastografía. Marisol Arredondo Sánchez, responsable del módulo de prevención, informó que en el marco de la campaña PrevenIMSS para la prevención de cáncer de mama y cáncer cervicouterino, se instaló este 16 de octubre dicho módulo frente al Edificio 1 y estará disponible hasta el viernes 20 de octubre, en un horario de 8:00 a 17:30 horas. Explicó que el estudio de mastografía, va dirigido a mujeres de 40 a 69 años de edad y se recomienda hacerlo de manera anual, de lo contrario, el factor de riesgo para la detección del cáncer se puede incrementar, tal y como sucedió durante la pandemia. "Desgraciadamente debido a la pandemia, tuvimos pacientes que en dos o tres años no se habían realizado la mastografía, y el cambio es tan significativo que, en al menos un año de no revisarse, se incrementó el factor de riesgo, por lo que exhortamos a las trabajadoras universitarias y jubiladas, a acercarse, pues la prevención es fundamental", dijo. Arredondo Sánchez refirió que la prevención y la atención son aspectos en los que se debe poner énfasis, pues el 80 por ciento de los casos de cáncer de mama, tienen remedio si se detectan a tiempo. La campaña está dirigida a mujeres universitarias de 40 a 69 años de edad, quienes deseen realizarse el estudio de mastografía y deben acudir al módulo con su registro previo, a través del portal: <https://forms.gle/7JuQzAiKyyKpAuyx8>, además de contar con Número de Seguridad Social Vigente (NSS). El módulo estará disponible hasta el viernes 20 de octubre, donde se atenderán a 60 mujeres por día. El Día Mundial contra el Cáncer de Mama, se conmemora el 19 de octubre de cada año, con el propósito de sensibilizar a la población sobre la importancia de la detección temprana de esta enfermedad, a fin de mejorar el pronóstico y la supervivencia de los casos.

**El Regional del Sur**, p.15, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/se-suma-uaem-a-las-actividades-en-mes-rosa-contra-el-cancer-de-mama>

### *Capacitan a estudiantes de la Escuela de Turismo en reanimación cardiopulmonar*

En el marco del Día Mundial de la Reanimación Cardiopulmonar (RCP) que se conmemora este 16 de octubre, la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Instituto de Medicina del Deporte de Morelos (Imedep), realizaron en las instalaciones del Edificio 1, el Resucitón 2023. Elisa Delgado, titular de la asignatura de Primeros Auxilios y Seguridad Turística de la Escuela de Turismo, informó que es importante capacitar a estudiantes de la Licenciatura en Turismo, pues recientemente en el estado de Morelos, se aprobó la Ley de Espacios Cardioprottegidos, la cual establece que en espacios o edificios donde haya una rotación de mil 500 personas en 24 horas, se debe contar con personal entrenado en RCP y uso de desfibriladores. El Resucitón 2023, consistió en una capacitación impartida por personal del Imedep, el cual explicó a la comunidad estudiantil universitaria, algunos aspectos importantes para tratar de auxiliar a un paciente que haya sufrido un paro cardíaco, como evaluar la seguridad, llamar al número de emergencias y

realizar de manera básica la reanimación pulmonar, por lo que fueron supervisados por paramédicos especializados. Elisa Delgado refirió que es necesario para los profesionales en turismo, conocer aspectos de primeros auxilios, pues pueden salvar la vida de un paciente, además de impulsar este tipo de capacitaciones en todos los espacios donde se tenga un flujo importante de personas.

**El Regional del Sur**, (Redacción), (...)

<https://elregional.com.mx/capacitan-a-estudiantes-de-la-escuela-de-turismo-en-reanimacion-cardiopulmonar>

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237130-realizan-estudiantes-de-la-escuela-de-turismo-de-uaem-practicar-de-rcp.html>

#### *Analizan operación mochila en UAEM*

Debido a la ola de inseguridad que aqueja a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, su rector, Gustavo Urquiza, afirmó que se analizará la posible implementación del Operativo Mochila, para resguardar la integridad de los jóvenes. El rector de la máxima casa de estudios de la entidad refirió que primero se dialogará con el colegio de directivos de la Universidad para analizar su viabilidad, pues se requeriría de la aprobación de los padres de familia debido a que muchos estudiantes son menores de edad, tanto en el nivel medio superior y otros en el nivel superior. Agregó que también se está analizando la posibilidad de que los rondines de elementos policíacos de Cuernavaca se realicen en las noches e incluso que puedan entrar al campus universitario, acompañados del personal de vigilancia de la propia Universidad. Se cuestionó al rector sobre el reciente convenio de colaboración que la Universidad a su cargo firmó con el Ayuntamiento de Cuernavaca, presidido por José Luis Urióstegui Salgado, y afirmó que, efectivamente, también se está discutiendo con los directivos de la máxima casa de estudios de la entidad su aplicación. Por lo pronto, lo que la Universidad está en posición de concretar con la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca, a cargo de Alicia Vázquez Luna, la conexión de las videocámaras de la máxima casa de estudios con las del centro de comando de esa secretaría para coordinar las labores de prevención, vigilancia y atención en caso de incidentes. Se trata concretamente de conectar las puertas uno y dos con el centro de comando. (...)

**Lo de Hoy Morelos**, p.10, (Mario Barrera),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/local/2023/10/16/42972/analizan-operacion-mochila-en-uaem>

#### *Denuncian violencia en Nutrición de UAEM*

Tras una denuncia por violencia en la Facultad de Nutrición de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el rector Gustavo Urquiza Beltrán aseguró que se han iniciado las investigaciones. En redes sociales se difundió ayer la denuncia que realizó una estudiante de la Facultad de Nutrición, en contra de un compañero de nombre Jesús Rojo, a quien acusa de amenazas de muerte; señala: "Es mi compañero de carrera y anteriormente iba en mi salón, él argumenta que le hacíamos bullying, cuando tenemos todas las pruebas de que no es así, incluso los profesores tienen miedo de él. El jueves 12 de octubre colocó clavos en mi asiento (y en el de otros compañeros) con la intención de lastimarnos, la respuesta de la directora fue cambiarnos de edificio". La estudiante afectada señaló que parece que las autoridades de la Facultad buscan protegerlo y pidieron firmar un documento en el que se les pide renunciar a emprender acciones legales o comentar el caso dentro y fuera de la Facultad. El rector Gustavo Urquiza informó que el tema está siendo atendido por las autoridades de la UAEM, incluso se tenía una reunión con los padres de familia del estudiante, con la finalidad de encontrar una solución: agregó que especialistas de la Unidad de Género y psicólogos están interviniendo para actuar en consecuencia. El rector negó que exista encubrimiento, por el contrario, se está atendiendo para no poner en riesgo a ningún estudiante.

**Diario de Morelos**, p.6, (Marcela García).

**El Heraldo de México**, (José Arrieta),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/17/video-con-clavos-en-las-sillas-intentan-agredir-estudiantes-universitarios-en-morelos-547341.html>

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/16/10/2023/morelos/uaem/atiende-la-uaem-caso-de-joven-que-supuestamente-amenazo-a-sus-companeros/>

**La Crónica de Morelos**, (Editor),

<https://lacronicademorelos.com/estudiantes-de-uaem-denuncian-a-presunto-agresor/>

#### *Defiende Junta de Gobierno honorabilidad de aspirantes a la rectoría de la UAEM*

La Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos-UAEM emitió un comunicado en el que manifestó "nuestra posición y opinión sobre las desafortunadas declaraciones que han estado circulando en redes sociales a manera de acusaciones relacionadas con algunos aspirantes a ser parte de la terna de candidatos a ocupar la rectoría de la UAEM para el periodo 2023-2029"; al respecto, detalló lo siguiente: 1) Manifestamos que descalificamos categóricamente cualquier publicación, que ponga en entredicho la honorabilidad de cualquiera de los aspirantes a la terna antes citada, sin los elementos de prueba que demuestren las acusaciones vertidas, ya que sin este importante sustento, estas se transforman en

difamaciones que incluso violentan los derechos humanos de los aspirantes. 2) Que esta H. Junta de Gobierno entregará la terna de aspirantes a ocupar la rectoría de la UAEM para el periodo 2023-2029, de acuerdo al mandato establecido en los estatutos universitarios, en la última semana de octubre. 3) Que para cumplir en tiempo y forma con el compromiso antes planteado, en estos momentos estamos llevando a cabo un planificado y meticoloso proceso de evaluación de los aspirantes, a partir de la información proporcionada por ellos mismos (tanto en su registro como en la correspondiente entrevista que recientemente les realizamos) de acuerdo a la convocatoria en cuestión. (...)

**La Unión de Morelos**, (Silvia Lozano),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237124-defiende-junta-de-gobierno-honorabilidad-de-aspirantes-a-la-rectoria-de-la-uaem.html>

## Estatal:

### *Impulsa Cuauhtémoc Blanco la transparencia*

El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo encabezó la entrega de premios y reconocimientos a los ganadores del segundo Concurso Estatal Transparencia en Corto, organizado por la Secretaría de la Contraloría con el propósito de que las y los jóvenes participen en los temas de transparencia, rendición de cuentas y vigilancia en la aplicación y uso de los recursos públicos. (...) Para esta edición 2023, la convocatoria fue emitida el 28 de abril y cerrada el 08 de septiembre, con el tema “Vigilancia ciudadana para prevenir la corrupción”; en tal sentido, se tuvo un total de 400 cortometrajes, de los cuales 230 fueron realizados de manera individual y 170 en equipo. En la categoría de 15 a 18 años de edad, los ganadores son: Diego Antonio Carmona Contreras, primer lugar; Ari Gabriel Albavera Salomón, segundo, y Brayan Estévez Pardiña, tercero. En tanto, en la categoría de 19 a 25 años de edad, los galardonados son: Darío Alejandro Román Romero, primer lugar; José Manuel Valera Pascual, segundo, y Luis Sebastián Cruz Ramírez, tercero. A la premiación asistieron Luis Jorge Gamboa Olea, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ); Guillermo Arroyo Cruz, magistrado presidente del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA); Ana Cecilia Rodríguez González, secretaria de Desarrollo Económico y del Trabajo; Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). (...)

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/16/10/2023/morelos/ejecutivo/promueve-gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-participacion-de-jovenes-en-temas-de-transparencia-y-rendicion-de-cuentas/>

**Diario de Morelos**, p.2, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/impulsa-cuauht-moc-blanco-la-transparencia>

### *Chávez Cardoso hace un llamado a estudiantes de Atlatlahucan a denunciar violencia de género*

La presidenta del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM) Guadalupe Isela Chávez Cardoso, impartió este viernes una charla al alumnado de la Escuela de Estudios Superiores de Atlatlahucan de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), titulada “Acciones para la erradicación de la violencia contra las mujeres en Morelos.” En su exposición, destacó la importancia de los tratados nacionales e internacionales firmados por el Estado mexicano, que dan marco normativo a las legislaciones estatales para garantizar los derechos humanos de las mujeres, “tenemos legislación vigente que es nuestra ley marco para la salvaguarda de las mujeres de la entidad”. Reportó también que un 39 por ciento han sufrido violencia de pareja, un 44 por ciento en el ámbito familiar, y un 29.5 por ciento de las mujeres reportaron haber vivido violencia laboral. “Por miedo a las consecuencias, en muchos de los casos no se atreven a denunciar”, por eso -dijo- realizamos trabajo de territorio en los municipios para concientizar de que la violencia no se debe de permitir y se debe de sancionar. (...)

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/16/10/2023/morelos/derechos-humanos/chavez-cardoso-hace-un-llamado-a-estudiantes-de-atlatlahucan-a-denunciar-violencia-de-genero/>

### *David Martínez Duncker recibirá el reconocimiento al Mérito Médico 2023*

Integrantes de la Comisión de Salud del Congreso del estado de Morelos, eligieron al doctor David Martínez Duncker, para recibir el próximo 26 de octubre el reconocimiento al Mérito Médico 2023. Este lunes 16 de octubre, en la sesión de la Comisión de Salud del Legislativo local, presidida por la diputada Andrea Gordillo Vega, se eligió a la persona que sería reconocida con el Mérito Médico 2023, teniendo como aspirantes a la doctora María Concepción Galán García, el doctor José Arturo Miranda Nava y el Dr. Martínez Duncker. Los integrantes de la Comisión de Salud eligieron con 13 votos al doctor David Martínez para recibir tan importante reconocimiento. El Dr. Martínez Duncker es médico cardiólogo, certificado por el Consejo Mexicano de Cardiología, egresado de la Universidad Nacional Autónoma de Juárez (UACJ); fue director de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) del 2016 al 2019. Además, el médico especialista cuenta con 38 publicaciones nacionales e internacionales, así como diversos reconocimientos y una presencia activa como promotor de las políticas sanitarias, especialmente en campañas de atención

cardiológica en comunidades, bioética y es impulsor de la legislación de los espacios cardioprottegidos, esta última ya siendo Ley en Morelos. El objetivo de este reconocimiento es honrar y destacar a médicas y médicos que a lo largo de su trayectoria profesional, hayan tenido logros sobresalientes en el campo de la medicina.

**El Sol de Cuernavaca**, (Jessica Arellano),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/david-martinez-duncker-recibira-el-reconocimiento-al-merito-medico-2023-10859762.html>

**El Regional del Sur**, p.19, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/david-martinez-duncker-recibira-del-congreso-el-merito-al-medico-2023>

## Nacional:

*Desarrollan en Chapingo un robot que siembra, riega y aplica fertilizantes*

Académicos y estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo crearon un robot agrícola denominado Voltan que siembra, riega y hasta fertiliza plantas con el fin de automatizar algunos procesos en el campo mexicano. Se trata de un prototipo desarrollado por primera vez en México y que se ha ido actualizando. Recientemente, participó en el International Field Robot Event que se llevó a cabo en Eslovenia, certamen en que sus creadores obtuvieron el séptimo lugar. El proyecto del robot es liderado por Noé Velázquez López, del Posgrado de Ingeniería Agrícola y Uso Integral del Agua. Es resultado de ocho años de trabajo, en los que se ha mejorado con herramientas útiles para los campesinos y en los que se han eliminado las inútiles. Iván Sánchez y Alan Hernández, integrantes del equipo, explicaron que el primer prototipo creado cuenta con un sistema de suspensión que permite a la máquina transitar en terrenos irregulares propios de la agricultura.

**La Jornada**, p.6, (Javier Salinas Cesáreo),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/17/ciencias/a06n2cie>

*Alumnos de la UAL son reconocidos en la Feria Mexicana de Ciencias e Ingenierías Coahuila 2023*

Ante el interés de fomentar en los jóvenes el desarrollo de proyectos científicos y tecnológicos, se llevó a cabo la Feria Mexicana de Ciencias e Ingenierías Coahuila 2023, en el que estudiantes de preparatoria de la Universidad Autónoma de La Laguna (UAL) recibieron reconocimientos. El Estado de Coahuila a través del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología (COECYT), con el apoyo de la Secretaría de Educación presentaron los resultados en los que alumnos de la UAL obtuvieron primeros lugares. Verónica Arévalo Hernández, coordinadora general de Bachillerato en la UAL, comentó que a través de esta competencia que tiene como objetivo motivar a los estudiantes a interesarse en carreras como ingenierías, también se ayuda a que los alumnos tomen esta participación como una manera de dar ideas, ayudar e incluirlos como protagonistas en el proceso de enseñanza-aprendizaje junto a los maestros y compartiendo toma de decisiones.

**Milenio**, (Claudia Luévano),

<https://www.milenio.com/aula/reconocen-a-alumnos-en-la-feria-de-ciencias-e-ingenierias>

*Recobrar en la UNAM el sentido comunitario, propone Laura Acosta*

Ante las situaciones de violencia que enfrentan docentes, alumnos y personal administrativo dentro y fuera de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la meta para Laura Acosta Torres es lograr una institución que viva con paz, sin violencia y con elementos de colaboración que permitan tejer de nuevo el sentido comunitario, mismo que, considera, se ha perdido. La directora de la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES), unidad León, fue la primera de los 10 aspirantes a la Rectoría en presentar su proyecto en Tv UNAM, donde tuvo un espacio de 12 minutos para dar a conocer lo que haría en caso de llegar a ser la primera rectora de esa institución. En su presentación hizo énfasis en defender la autonomía, ejercer la democracia universitaria transversal, brindar atención psicoemocional a los estudiantes y atender la violencia de género de manera urgente, así como renovar los modelos educativos en todos los niveles académicos para formar jóvenes líderes.

**La Jornada**, p.39, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/17/sociedad/039n1soc>

*Teresa de Jesús García Gasca: "La educación es un acto sublime con el cual las personas construyen sus sueños"*

La educación es un acto sublime con el cual podemos hacer que una persona construya sus sueños, convertirse en lo que sueña y ser alguien útil a la humanidad a través del trabajo que realice, explica Teresa de Jesús García Gasca, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro. Porque la educación, añade la doctora en Ciencias de los Alimentos, es el motor que mueve al mundo, permite cambios, el desarrollo del pensamiento crítico, aunque en nuestro país lamentablemente quienes toman las decisiones a nivel gubernamental no siempre tienen esta visión y la ven como un problema económico, no como una inversión que va a enriquecer a la sociedad a través del conocimiento. Y entonces, añade, debemos luchar para que la educación tome el lugar preponderante que necesita la nación y quienes gobiernan se den cuenta que para eso estamos en las universidades, en las escuelas, para trabajar de la mano por el país.

**La Crónica de Hoy**, (Adrián Figueroa Nolasco),

<https://www.cronica.com.mx/academia/teresa-jesus-garcia-gasca-educacion-acto-sublime-personas-construyen-suenos.html>

## Internacional:

*Ocurrió hace 250 mil años el mestizaje del hombre moderno con el neandertal*

En un estudio publicado en Current Biology, un equipo dirigido por la Universidad Estatal de Pensilvania demostró que un antiguo linaje de humanos modernos emigró a Eurasia hace más de 250 mil años, donde se cruzó con los neandertales. Con el tiempo, esos humanos se extinguieron, dejando una población con ascendencia predominantemente neandertal. En otro estudio, se demuestra que los neandertales podían hacer fuego y que éste era un elemento central en su vida diaria", explicó Diego Angelucci, arqueólogo de la Universidad de Trento y coautor del trabajo, publicado en PLOS ONE. Encontramos ese reflejo de un antiguo mestizaje en el que los genes fluyeron de los antiguos humanos modernos a los neandertales, señaló en un comunicado Alexander Platt, de la Escuela de Medicina Perelman y uno de los principales autores del estudio. Ese grupo de individuos abandonó África hace entre 250 mil y 270 mil años. Eran una especie de primos de todos los humanos vivos hoy día, y se parecían mucho más a nosotros que a los neandertales, añadió.

**La Jornada**, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/17/ciencias/a06n1cie>

**La Crónica de Hoy**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/nuestra-especie-mezclo-neandertales-250-mil-anos.html>